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Aos quatro dias do mês de março do ano de dois mil e vinte e três o quadro de oficiais de 
arbitragem da FEVERJ reuniu-se para realização do seminário anual, na Escola de 
Educação Física do Exército (EsEFEx). O seminário foi promovido pelo departamento de 
oficiais de arbitragem e contou com a participação do presidente da FEVERJ, Franco Neto, 
do diretor técnico Sergio Gonçalves, do diretor do departamento de oficiais de arbitragem, 
Elzir Martins de Oliveira, dos coordenadores Carlos Eduardo Assis e Regis Fonseca e dos 
delegados Luiz Eduardo Mineiro e Floriano Salvatrerra, além dos árbitros e apontadores da 
FEVERJ conforme lista de presença. O seminário contou também com a participação do 
Dr. Rafael Bacha presidente do TJD e de Paulo Turci membro da COBRAV, árbitro 
internacional de Vôlei de quadra e representante do Brasil nos jogos Olímpicos do Rio 2016 
e Tóquio 2021, que palestraram em suas respectivas áreas.  Foram tratados assuntos 
administrativos e técnicos durante a programação. A direção da FEVERJ deu 
esclarecimentos sobre os procedimentos administrativos evidenciando os avanços e o 
trabalho desenvolvido em todos os departamentos.  O presidente Franco Neto usou da 
palavra para parabenizar ao quadro de arbitragem pelo trabalho que vem sendo 
desenvolvido em sua gestão e ressaltou a importância do seminário.  Franco enfatizou que 
a participação nos seminários, reuniões e outras atividades desenvolvidas pelo 
departamento de arbitragem é fundamental além de ser um dever de árbitros e apontadores 
e que assim sendo, a direção do departamento deve ter isto em conta quando das escolhas 
necessárias para qualquer atividade do departamento. O diretor de arbitragem Elzir Martins 
apresentou os novos árbitros e apontadores promovidos da categoria de estagiários para 
Regional além de apresentar também os estagiários presentes. O coordenador Regis 
Fonseca recebeu das mãos do membro da COBRAV Paulo Turci, placa de homenagem, 
confeccionada pela CBV, pelo encerramento de suas atividades como árbitro internacional 
de vôlei de praia. Foi apresentada a nova identidade visual da FEVERJ associada aos 
novos canais de mídia eletrônica que passam a ser utilizados pela Federação. O Dr. Rafael 
Bacha palestrou sobre as atribuições do TJD e fez questão de ressaltar a importância da 
atuação dos oficias de arbitragem quando fatores alheios ao bom andamento dos jogos por 
ventura ocorram nas praças de competição.  Dr. Rafael também enfatizou, entre outros 
assuntos, a importância de súmulas e relatórios serem feitos de forma clara, objetiva e com 
total lisura, permitindo desta forma, que o TJD tenha instrumentos fidedignos para dar 
andamento em processos, quando for o caso.  Foi esclarecido pelo Dr. Rafael que relatórios 
de arbitragem devem sempre ser encaminhados ao departamento de arbitragem em 
arquivo PDF e não no corpo de e-mails, devidamente assinado, sem interpretações ou 
opiniões dos fatos relatados. O membro da COBRAV Paulo Turci discorreu, conforme 
programa de atividades do seminário, sobre aspectos, administrativos, comportamentais e 
técnicos que envolvem o trabalho da equipe de arbitragem. Usando da palavra o 
coordenador de arbitragem Carlos Assis, solicitou que os oficias de arbitragem 
identificassem seus tamanhos de camisa para mudança do uniforme do departamento.  
Assis esclareceu que estavam disponíveis modelos que serviram como base para escolha.  
Também foi ressaltado que, posteriormente, os referenciais de medidas seriam 
disponibilizados no grupo informativo do quadro de oficiais para dirimir dúvidas e que os 
oficias que não compareceram ao seminário poderiam designar seus tamanhos 
posteriormente se assim desejar.  O Diretor de arbitragem Elzir Martins lembrou que a 



 
 

 
 

mudança da camisa polo bem como a mudança da cor do tênis de branco para preto, foi 
uma decisão aprovada pelo quadro de oficiais em reunião ordinária realizada no mês de 
dezembro de dois mil e vinte dois.  Elzir ressaltou ainda que a forma de pagamento das 
camisas bem como o prazo para utilização do novo uniforme seriam regulamentados 
posteriormente em circular.  Carlos Assis informou que em dezembro de dois mil e vinte 
dois o preço estabelecido pelo fornecedor para as camisas era de oitenta reais mais que, 
após negociação, o valor final ficou em sessenta e cinco reais a serem pagos pelos oficias 
de arbitragem, decisão essa, também aprovada na reunião de dezembro.  Elzir usou da 
palavra para esclarecer sobre as mudanças feitas no regulamento do departamento de 
arbitragem para dois mil e vinte três. Ressaltou que essa é uma atribuição da direção do 
departamento de arbitragem, porém, as mudanças são submetidas ao departamento 
jurídico da FEVERJ e a aprovação da presidência.  Foi informado que o regulamento 
atualizado será disponibilizado nos canais oficiais da FEVERJ e somente após a divulgação 
dele será aberto o período para renovação de cadastro e registro além das disponibilidades 
dos oficiais de arbitragem para a temporada de dois mil e vinte e três. O Seminário teve   
início as oito horas e trinta minutos e terminou as dezessete horas e trinta minutos, tendo 
transcorrido de acordo com a programação previamente divulgada. Compareceram ao 
seminário noventa oficias de arbitragem além dos dirigentes e convidados totalizando cento 
e uma pessoas presentes ao evento. ---------------------------------------------------------------------- 
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